

Quelles cagnottes faut-il privilégier pour reconstruire Notre-Dame ?

CHECK NEWS

Quelles cagnottes faut-il privilégier pour reconstruire Notre-Dame ?

Par [Jacques Pezet](#) 19 avril 2019 à 07:16

Différentes cagnottes proposent de restaurer Notre-Dame de Paris. Captures d'écran

[Partager Tweeter](#)

Pour lutter contre les risques de fraudes, le gouvernement recommande de faire des dons directement au Centre des monuments nationaux, à la Fondation Notre-Dame, à la Fondation du patrimoine ou à la Fondation de France. Les cagnottes en ligne vérifient l'identité des bénéficiaires.

Question posée par Colnot Rémi le 16/04/2019

Bonjour,

Nous avons reformulé votre question : *«Est-ce qu'on peut vérifier l'authenticité des cagnottes pour Notre-Dame en dehors de celle du Fonds du patrimoine ? Il y en a déjà deux sur*

Gofundme à plus de 6000 \$ et qui semblent un peu floues ([ici](#) et [là](#)). En faire un article serait une bonne idée car beaucoup de personnes peuvent se faire avoir. Il y en a probablement des dizaines d'autres sur d'autres sites. Merci !»

Le 18 avril, la Fondation du patrimoine, qui a déjà collecté plus de 13 millions d'euros, a averti sur des démarches frauduleuses, en indiquant qu'elle «*ne fait aucune relance téléphonique par mail, courrier ou téléphone*». Il semblerait donc que certaines personnes profitent de l'incendie de la cathédrale pour arnaquer certaines personnes par ces moyens. La veille, le site d'information [Maritima Medias](#) signalait également une arnaque à Port-de-Bouc, où la ville indique qu'il «*semblerait que des personnes se présentent au domicile pour récolter des fonds afin de reconstruire l'église Notre-Dame de Paris. Nous vous appelons à la plus grande vigilance*».

Suite à l'incendie qui a ravagé la cathédrale Notre-Dame de Paris, des milliers de particuliers ont créé des cagnottes pour réparer l'édifice sur les principales plateformes de financement participatif (Le Pot commun, Leetchi, GoFundMe, Ulule, etc). Vous souhaitez savoir comment faire pour éviter de faire un don à une cagnotte frauduleuse et quels moyens sont mis en place pour assurer que les dons seront bien versés pour la restauration de la cathédrale.

Le gouvernement recommande des dons à quatre organisations

Le moyen le plus sûr si vous souhaitez donner de l'argent pour restaurer Notre-Dame est de transférer cet argent à des organismes de confiance reconnus par l'Etat. Pour répondre à ce besoin, le gouvernement [a mis en ligne une page](#) où sont répertoriées quatre organisations, à qui vous pouvez directement faire don des sommes souhaitées. Il s'agit du [Centre des monuments nationaux](#), de la [Fondation Notre-Dame](#), de la [Fondation du patrimoine](#) et de la [Fondation de France](#). Chaque organisme souligne que les dons permettent de «*bénéficier d'importants avantages fiscaux : 66% à déduire de votre impôt sur le revenu, 75% de votre IFI, ou 60% de l'impôt sur les sociétés.*»

Des cagnottes certifiées par les sites de financement participatif

Une autre méthode pour faire un don, parfois plus connue des internautes habitués à se rassembler pour payer des cadeaux communs ou des projets, est les plateformes de cagnottes en ligne. CheckNews en a interrogé trois: Leetchi, Le Pot commun et GoFundMe. Toutes indiquent avoir constaté un afflux important de cagnottes créées suite à l'incendie de Notre-Dame de Paris. Dès le mardi matin, avant onze heures, Alix Poulet, la patronne de Leetchi, en comptait 1 776.

«Notre équipe est mobilisée pour valider chaque cagnotte», assure-t-elle à CheckNews avant de détailler la procédure : «Nous avons trois mécanismes de contrôle : détecter les cagnottes suspectes, en filtrant toutes les cagnottes relatives à Notre-Dame par mots-clés; ensuite il y a la validation au cas par cas par nos équipes. C'est un contrôle manuel des dires des lanceurs de cagnottes. On vérifie non seulement l'identité du créateur de la cagnotte, mais aussi l'identité du bénéficiaire en leur demandant des informations. Enfin chaque page a un bouton de signalement que les utilisateurs peuvent utiliser pour nous indiquer des cagnottes frauduleuses.»

Leetchi a également fait le choix d'afficher des badges de vérification, obtenus «après un examen renforcé» sur trois cagnottes, lancées par des particuliers dont le total des dons est de plus de 52 250 euros au 18 avril à 16h30. Elles affichent que leurs dons iront «au recteur de la cathédrale Notre-Dame de Paris et au diocèse» pour la plus importante; à «l'Archevêché de Paris» pour celle du magistrat Charles Prats, et à la «Fondation du patrimoine» pour la dernière lancée par un certain Daniel. Sur sa cagnotte, Daniel [détaille la procédure](#) et indique que Leetchi se chargera de donner l'argent directement à la Fondation du patrimoine, sans qu'elle ne passe pas son compte bancaire. Pour le cas des cagnottes non certifiées, Alix Poulet explique qu'elles «sont sûres car on vérifie toujours la sortie des fonds. Notre équipe de fraude va vérifier si les bénéficiaires sont les bons et correspondent à ceux qui étaient annoncés». Nous lui avons exposé le cas où un lanceur de cagnotte souhaiterait récolter de l'argent pour Notre-Dame, mais en choisissant de nommer sa paroisse comme bénéficiaire, chargé de transférer l'argent à l'Eglise, plutôt qu'un des organismes conseillé par le gouvernement ou Leetchi. La patronne de Leetchi estime que dans ce cas, l'argent serait bien versé, après avoir vérifié que la personne souhaite bien transférer l'argent à son église locale, «conformément à ce qui serait annoncé dès le début dans la description de la cagnotte».

Vérifications des identités des lanceurs de cagnotte et de leurs bénéficiaires

Les méthodes employées par Le Pot commun ou GoFundMe sont similaires à celles de Leetchi : elles exercent ainsi le filtrage et la surveillance accrue par mots-clés pour les cagnottes mentionnant Notre-Dame; ainsi que la vérification d'identité du créateur de la cagnotte et du bénéficiaire en demandant des justificatifs ou des preuves de l'objectif du paiement. Le Pot commun a aussi certifié la cagnotte de l'Observatoire du patrimoine religieux, une association formée en 2006 connue un inventaire des bâtiments religieux français : «On s'est tout de suite mis en contact avec eux et on a rapidement obtenu les garanties, puisque c'est son secrétaire général qui l'avait créée», nous explique-t-on. Le site note également que si de nombreuses cagnottes ont été créées, une grande partie reste à «zéro euro. Il y a un tri naturel qui se fait entre les projets. Les personnes vont plutôt aller vers les cagnottes qui paraissent sérieuses. Il faut une certaine stature pour obtenir cette confiance.»

Parmi les autres processus de détection de fraude, la plateforme note également le contrôle des adresses de connexion des donateurs : «Si on remarque des dons sont réalisés à partir d'une seule adresse IP, ça peut correspondre à quelqu'un qui utilise plusieurs cartes bleues volées, ou du blanchiment d'argent. On va alors regarder les identités ou les mails des donateurs, puisqu'il peut aussi arriver qu'elles aient lieu dans une même entreprise pour un pot de départ.»

Dons directement à des organismes recommandés

Contrairement à Leetchi ou Le Pot commun, la plateforme américaine GoFundMe ne propose pas de cagnottes certifiées. Contacté par CheckNews, le service de presse français du site indique que «des centaines de cagnottes ont été lancées partout dans le monde afin de montrer leur soutien au peuple français et pour aider à reconstruire Notre-Dame de Paris. Comme toujours sur GoFundMe, nous sommes en contrôle des fonds collectés, et nous ne les transférons pas tant que nous ne sommes pas complètement sûrs qu'ils iront au bon endroit. Nous travaillerons avec les autorités compétentes et conseillons déjà les organisateurs de cagnottes pour que le circuit des fonds soit totalement transparent, et ce dès le lancement. Par exemple, en leur proposant de diriger les fonds vers la Fondation du patrimoine».

Dans le détail, un autre porte-parole explique que la plateforme a mis en place un système de filtrage qui s'appuie sur des mots-clés pour répertorier et vérifier au cas par cas les campagnes liées à la rénovation de la cathédrale. Une procédure habituelle pour ce type d'évènement qui conduit à ce que *«l'argent ne va pas dans le compte en banque de l'organisateur mais GoFundMe trouve l'organisation bénéficiaire. Souvent on a des personnes qui de bonne volonté lancent une cagnotte, sans vraiment savoir à qui elles devront transférer l'argent ensuite. Nous les aidons à trouver le bon partenaire.»* Cette recherche du partenaire privilégié nous a également été citée parmi les méthodes du site Le Pot commun. Les deux plateformes de financement participatif indiquent que l'argent des petites cagnottes est alors versé dans les grosses, et que leurs pages sont ensuite supprimées.

CheckNews a vérifié les dires de GoFundMe en appelant Joshua Solomon, un Californien de 15 ans, féru de cuisine et de mode françaises, qui a lancé [une cagnotte](#) ayant déjà récolté 2 750 dollars. Au téléphone, il confirme : *«Ils m'ont contacté pour me proposer leur aide. J'ai été mis en relation avec un type en France qui s'appelle Pierre. On est encore en train de voir à qui on va donner l'argent parmi les différents organismes ou l'Eglise catholique.»* Il certifie également que l'argent ne sera pas versé sur son compte mais qu'il sera donné au bénéficiaire de son choix. Les trois plateformes interrogées indiquent qu'elles ne prendront pas de commissions sur les dons pour Notre-Dame.

Cordialement,

[Jacques Pezet](#)